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环卫工人张德香：

不不怕怕回回家家晚晚，，让让大大家家过过年年干干干干净净净净
文/片 本报见习记者 张文彬

除夕的清晨，已经有了浓
浓的年味。

早晨六点钟，环卫工人张
德香就已经来到了他的工作
岗位。他所负责的是彩虹路东
起刑警大队、西至南苑驾校的
这一段马路的清洁工作。

忙碌的一天从在三轮车
拿出扫帚的一刻就已经开始
了。“今天虽然过年，但是工
作时间照旧。该工作还是会
工作，咱不能因为过年了就
放松了自己。”张德香老人认
真地说。

据张德香介绍，每天早晨
负责路段打扫完卫生才会回
家吃早饭。但是除夕这天是吃
完了早饭才过来的，就怕当天
可能工作量会大。“虽然今天

过节，但是工作上不会偷懒。”

“过年最辛苦的工作就是
打扫鞭炮的残屑了。鞭炮纸要
赶紧清理，不然风一吹会刮得
满地都是，打扫起来就更麻烦
了。”张德香感叹道。

张德香提到，在打扫鞭炮
残屑的时候，很容易发生危
险。残屑堆中经常会有没有爆
炸的“臭弹”。把残屑扫成堆之
后，其中有火星的鞭炮纸，非
常容易点燃里边的“臭弹”。每
年都会发生这种伤人的事故，
所以要特别注意。

“以前的时候把扫成堆的
鞭炮残屑都会直接烧了。现在
空气质量本来就不好，过年期
间放鞭炮就更加加重了污染。
如果再和往年一样烧掉，那污
染就更严重了。”张德香一边

说着一边打扫着残屑，等残屑
里没有火星了，再装在车上推
走。

临近下午五点，张德香老
人还没有回家。“现在路上放
鞭炮的人多了，我就更不敢
懈怠了。再等等，再等等。打
扫完这附近的鞭炮纸再走也
不迟，咱得让大家干干净净
过 年 。”在 记 者 问 到 该 下 班
了，为什么还不走的时候，老
人回答道。

将近六点半，路上已经基
本看不到行人，老人快速地收
拾东西准备回家吃团圆饭了。

“今天这一天总算忙完了，家
里孩子们早就给我打几遍电
话催促回家吃团圆饭了！”临
走时，老人说估计大年三十会
有很多人燃放鞭炮，第二天早
晨要早点来清扫。

编者按 除夕夜，他们在岗位上度过

春节是个团圆的日子，这一天无论多忙大家都会想办法赶回家，在除夕之夜吃个团圆饭。可是，仍有这样一群人，他们们的除
夕夜要在岗位上度过了。他们要保障大家安全用电，要清扫卫生，还要时刻关注着小区的火警情况……这个除夕夜，对对于他们来
说没有什么不同，因为他们还要工作。

“守夜电工”李宗春：

时时刻刻紧紧盯盯着着，，让让居居民民家家里里亮亮亮亮堂堂堂堂
文/片 本报记者 李云云

2月7日晚上7点前后，整
个商河都沉浸在过年的喜悦
里，时不时燃放的烟花爆竹
充满了节日的气氛。当家家
户户守在家中吃饺子准备看
春晚的时候，在龙桑寺镇供
电所的办公室里，李宗春和
他的同事们正在时刻准备应
对紧急情况。李宗春说：“过
年家家户户用电量增大，说
不定有啥紧急情况，我们都
得时刻紧盯着。”

李宗春提到，每年的除夕
夜都是供电系统的一次“大检
阅”，为了保证供电系统正常
运行，他和同事们在年前就把
全镇的供电系统检查了一遍。
李宗春说：“今晚和打仗似的，
只要出现问题，一定要第一时
间处理好，咱得让老百姓亮亮
堂堂过年。”

李宗春话还没说完，就接
到了李先生的求助电话。李先

生在电话中提到，他刚刚安装
灯笼时，家中突然停电了。李
宗春和同事们分析，应该是烧
坏了内部线路，赶紧带上工具
出发。

李先生家距离供电所较
近，不到五分钟李宗春就来到
了李先生家中。他立即查看用
户表箱，发现用户总开关跳
闸，经过仔细检查后发现，灯
笼安装时连接线路出错，烧坏
了从总线路到大门之间一条
输电线。他们赶紧抢修，不到
半个小时就将电线重新更换
完毕。李宗春提醒李先生一定
要注意用电安全。

李先生取水让李宗春和
同事们洗洗手，顺便在他们
家吃完饺子再走。李宗春忙
说：“不用了，我们得赶紧回
所里，说不定一会儿就有啥
事呢。”

提起年夜饭的饺子，李宗
春说他很久都没有除夕夜在
家安安静静地吃顿团圆饭了，

都是妻子早早下点饺子，他吃
完就去所里。他还好点，那些
路远的同事连回家吃饺子的
时间都没有，很多时候都是他
带点饺子来大家随便吃点，吃
完就分散到各村处理紧急情
况了。

李宗春的同事提到，近几
年除夕夜的紧急情况比前几
年少多了，基本上全村范围
内的停电很少。就拿李家村
来说，前几年变压器能承受
的负荷较小，每年年三十家
家户户吃晚饭用电的时候一
准停电。现在供电系统改造
完善后，这种情况鲜有发生。
李宗春的同事说：“这样我们
就很知足了，大家都痛痛快快
过年多好。”

说完李宗春就和同事回
所里了，基本上这个夜晚就在
所里度过了。李宗春说：“值完
班明天早上回家拜年正好，咱
得让大家电力十足，亮亮堂堂
过大年。”

保安刘明斌：

过过年年站站好好岗岗，，保保小小区区居居民民平平平平安安安安
文/片 本报见习记者 王欣妍

2月7日晚上8点，在商河县
鑫隆帝景城小区，物业保安员
刘明斌在值班岗位上查看小
区的监控视频。今年55岁的刘
明斌是商河县韩庙人，一年前
来到城里干起小区物业保安
这一行。

刘明斌和其他两名同事
被安排在大年三十值班，其余3
名同事在初一早上值班至初
二早上七点半。除夕之夜，刘
明斌只能在岗位上度过了，从
大年三十早上七点半到大年
初一早上七点半，24个小时里
不能与家人团聚。

刘明斌说：“平时工作主
要就是晚上值班夜巡，过年
了，更要做好自己的安保工
作，站好最后一班岗，保证小

区居民过一个‘平安年’。”
刘明斌告诉记者，除夕夜

小区巡查除防盗保安全外，更
重要的是防火。小区内业主燃
放烟花爆竹时，他们会实施劝
阻，但大多数时候不管用。“我
们也不是说拦着不让他们放
鞭炮，毕竟过年了，家家户户
图个吉祥喜庆，但是还是要少
放点，毕竟防火安全才是第一
位的。”

除了燃放烟花爆竹，还有
一种情况，就是一些业主都会
遵循习俗，除夕夜在小区内烧
纸。大年三十晚上，一些不能
回老家上坟的业主，就在小区
内随便找个地烧纸。一旦遇到
易燃物品，就极易发生火灾。
刘明斌说：“碰到这样的情况
我们也很为难，毕竟都知道有
这个习俗，过年了给家里去世

的人烧点纸代表思念，如果不
让他们烧纸说不过去，我们只
能打起十二分的精神来盯着，
以免发生火灾。”

虽然晚上值班对他来说
是家常便饭，但是听到外面的
鞭炮声，看到家家户户灯火通
明，刘明斌的心里还是有些想
家。他说：“毕竟有老人，还有
孩子，我也想回家跟他们团
圆，但是想想为了工作，也就
忍住了。”

对于除夕不能和家人团
聚 ，家 人 非 常 理 解 。孩 子 刚
刚还打电话来询问他有没有
吃饭，刘明斌从心里感谢他
们。刘明斌觉得业主们都忙
碌了一年，要让大家过个好
年，这是他作为一个保安的
责任，要对得起手里的那份
工资。
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